

## Primeros avances

Entre los temas que conformarán la lista que propondrá el INE a la Comisión Presidencial para la discusión de la reforma electoral se encuentran:

- Debate en torno a la organización.
- Controles de la autoridad electoral.
- Fiscalización.
- Características de la votación.
- Presupuesto.
- Efectividad del sufragio.
- Prerrogativas de los partidos.
- Organismos locales electorales.
- Comunicación de los partidos.

**Guadalupe Taddei**, Presidenta del INE

“El primer compromiso que se genera es la elaboración de un listado de temas específicamente técnicos que vamos a poner sobre la mesa para la implementación de la reforma”.

**Pablo Gómez**, Titular de la Comisión Presidencial

“Pienso que va a ser muy productivo ese intercambio de puntos de vista, más bien, que ellos nos den a conocer la experiencia que tiene acumulado el servicio profesional electoral”.

Sostienen reunión consejeros y Comisión Presidencial

# Acuerdan incorporar al INE en la reforma

Entregará órgano lista de temas para discusiones con el Gobierno

NADIA ROSALES

En el primer acercamiento entre consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) e integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, se concretó un acuerdo que permitirá la participación del organismo previo a la redacción de la iniciativa.

Mientras el INE colaborará activamente en la construc-



■ Ocho consejeros del INE se reunieron en la Secretaría Gobernación con los integrantes de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

Especial

ción de la propuesta mediante aportaciones técnicas, el grupo del Ejecutivo señala que impulsará la “imparcialidad” de los órganos electorales.

Pese a que consejeros anticiparon que su contribución como operadores de las reglas electorales podría sumarse a las comisiones de la Cámara baja y el Senado, al quedar fuera de la Comisión del Ejecutivo, ayer pactaron su participación antes de que se redacte un documento.

Por ahora, ambos órganos pusieron sobre la mesa los temas de la organización de las elecciones, los controles de la autoridad electoral, fiscalización, votaciones, efectividad del sufragio, sistema de comunicación de los partidos, prerrogativas, OPLES y presupuesto.

Al finalizar la reunión privada en la Secretaría de Gobernación, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, indicó que

en los próximos días enviará el listado con los temas para sumarlos a la discusión.

“El primer compromiso que se genera es la elaboración de un listado de temas específicamente técnicos que vamos a poner sobre la mesa de la Comisión Presidencial para la implementación de la reforma, como aportación en primera instancia”, señaló.

El presidente de la Comisión, Pablo Gómez, sostuvo que, tras recibir el listado, organizarán grupos de trabajo para colaborar con el INE mientras se desahoga el proceso.

“Con ese listado de temas vamos a integrar grupos de trabajo para mantener un contacto permanente durante todo este tiempo con el instituto, pienso que va a ser muy productivo que ellos nos den a conocer su experiencia y la experiencia que tiene acumulado el servicio profesional electoral”, dijo.

El consejero Jorge Montaña indicó que mediante la lista esperan asegurar su co-

laboración antes de la conformación de la iniciativa.

—¿La participación sería previo a la redacción de la reforma?, se le preguntó.

“Sí, claro. El tema es que nos permitan participar y aportar en la medida de lo posible, y que ellos también consideren para la reforma, que sabemos que está ya en puerta”, respondió.

Gómez sostuvo que el Gobierno federal tiene como objetivo garantizar la “imparcialidad” de los órganos electorales.

“Siempre nos enfrentamos con órganos parciales, integrados por los partidos, no integrados de otra manera. Ahora queremos, en cambio, dar el último salto, para garantizar la imparcialidad de los órganos electorales”, dijo.

A la reunión fueron invitados todos los consejeros, sostuvo Montaña, pero no asistieron Carla Humphrey, Dania Ravel y Jaime Rivera. Por la Comisión Presidencial estuvieron presentes todos sus integrantes.

# La imparcialidad del INE es intocable, asegura Pablo Gómez

Los actuales consejeros aportarán “temas específicamente técnicos” a la reforma electoral, afirma

**NÉSTOR JIMÉNEZ**

La comisión presidencial para la reforma electoral se reunió ayer con los integrantes del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) y acordaron que los miembros de esa instancia comicial presentarán un listado de “temas específicamente técnicos”, en conjunto con la creación de grupos de trabajo para ello.

En la que fue una de las primeras reuniones de la comisión presidencial, el presidente de esta instancia, Pablo Gómez Álvarez, garantizó que trabajarán para mantener la imparcialidad del órgano comicial.

Consultado en entrevista sobre si la comisión considera importante preservar la autonomía del INE, respondió que “nosotros formamos parte de una corriente histórica en México que luchó siempre, y sigue luchando, por abrirle camino a la imparcialidad de los órganos electorales administrativos y jurisdiccionales”.

Dejó en claro que “esa posición la mantiene el gobierno de la presidenta (Claudia) Sheinbaum, y la conservará hasta el final de este proceso. Para nosotros no hay la menor duda: somos una de las grandes fuerzas que impulsaron esa lucha y seguiremos haciéndolo. Y esa lucha, por desgracia, no dio los resultados inmediatos que siempre anhelamos, y siem-

pre nos enfrentamos con órganos electorales parciales, integrados por los partidos, no integrados de otra manera”.

Por ello, subrayó, “ahora queremos un cambio también, dar ya el último salto y definitivo para garantizar la imparcialidad de todos los órganos electorales”.

En el encuentro, realizado en la biblioteca de la sede de la Secretaría de Gobernación, estuvo presente la titular de esa dependencia, Rosa Icela Rodríguez, así como el resto de los integrantes de la comisión.

Asistieron, además, ocho de los 11 consejeros electorales, encabezados por la presidenta del Consejo General, Guadalupe Taddei, quien expuso que “el primer compromiso que se genera es la elaboración de un listado de temas específicamente técnicos que vamos a poner sobre la mesa de la comisión presidencial para la implementación de la reforma como aportación en primera instancia. A partir de ahí se derivan grupos o mesas de trabajo que son altamente especializadas para aportar estos temas y que queden en el haber de la comisión”.

A su vez, Pablo Gómez explicó: “vamos a continuar trabajando; este es el inicio de una serie de labores que continuarán hasta el final”. En entrevista, añadió que los consejeros electorales se refirieron a temas técnicos relacionados con la organización de los

▲ En la biblioteca de la Secretaría de Gobernación, los consejeros Uuc-kib Espadas Ancona, Norma Irene de la Cruz Magaña, Jorge Montaña Ventura y Guadalupe Taddei Zavala, posaron junto a Pablo Gómez Álvarez, Rosa Icela Rodríguez y Ernestina Godoy Ramos, miembros de la comisión presidencial para la reforma electoral. Foto Segob

comicios, los controles de la autoridad electoral, la fiscalización, las formas para votar y la efectividad del sufragio.

También dialogaron sobre los organismos públicos locales electorales (Oples), pero “sin propuestas concretas”, así como sobre los partidos políticos y sus prerrogativas. En cambio, no pusieron en la agenda la continuidad de los legisladores plurinominales, ya que “ese tema no lo consideran ellos un asunto técnico”, declaró Gómez.

Sobre las propuestas para la reforma electoral, Gómez Álvarez aclaró que “no estamos todavía en momentos de redacción de ninguna iniciativa, estamos en momento de la crítica, del análisis de nuestro sistema electoral; de ese examen saldrán elementos para cambiar”. Adelantó que están por comenzar las audiencias públicas, abiertas a quien quiera participar, y que se realizarán en la sede de la Secretaría de Gobernación.



# Comienza en Gobernación la ruta hacia la reforma electoral

**Diálogo.** “No está a discusión la autonomía e imparcialidad” del árbitro, sostiene Pablo Gómez; suma a consejeros del INE, que aportarán listado de temas técnicos

PEDRO DOMÍNGUEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Con un encuentro en la Secretaría de Gobernación, consejeros del INE, encabezados por Guadalupe Taddei, y la comisión presidencial liderada por Pablo Gómez comenzó la ruta para la reforma electoral.

Los funcionarios electorales pactaron con los representantes del Ejecutivo enviar una lista de temas técnicos y especializados para que se discutan previo a la redacción de la iniciativa.

Este primer encuentro tuvo el objetivo de que las propuestas prioritarias sean discutidas en mesas de trabajo, entre las que se encuentran las prerrogativas de los partidos, fiscalización, organismos locales y hasta la forma de votar.

“Hemos llegado a la conclusión de hacer un listado de temas de carácter técnico en materia electoral y con ese listado vamos a integrar grupos de trabajo para mantener el contacto permanente durante todo este tiempo con el instituto”, precisó Pablo Gómez al concluir la reunión.

La consejera presidenta Guadalupe Taddei respaldó este primer compromiso conjunto, ya que “a partir de ahí se derivan grupos o mesas de trabajo que son altamente especializadas para aportar estos temas y que queden en el haber de la comisión”.

La reunión tuvo lugar en la biblioteca Lázaro Cárdenas a invi-



Guadalupe Taddei, el encargado de la comisión presidencial y Rosa Icela Rodríguez. JESÚS QUINTANAR

tación de la comisión presidencial al Consejo General del INE.

En este contexto, Gómez insistió en que estos encuentros servirán para iniciar la crítica al sistema electoral actual, porque de estas discusiones saldrán los elementos para realizar los cambios necesarios.

Sin embargo, dejó en claro que en ningún momento estará a discusión la autonomía de las autoridades electorales.

“Formamos parte de una co-

rriente histórica en México que luchó siempre y sigue luchando por abrirle camino a la imparcialidad de los órganos electorales, administrativos y jurisdiccionales. Esa posición la mantiene el gobierno de la presidenta Sheinbaum y la mantendrá hasta el final.

“Para nosotros no hay la menor duda: somos una de las grandes fuerzas que impulsaron esa lucha y seguiremos haciéndolo. Esa lucha por desgracia no dio los resultados inmediatos que siem-

pre anhelamos y siempre nos enfrentamos con órganos electorales parciales”, agregó.

En entrevista por separado, el consejero Jorge Montaña consideró que hay disposición del gobierno de tomar en cuenta sus opiniones.

Dijo que es necesario incluir en la discusión las reformas electorales anteriores e incluso las experiencias de los comicios judiciales.

“Nos invitaron y creo que es-

## CLAVES

### Recorte

Uuc-kib Espadas aseguró que el recorte presupuestal al INE del último año afectó un sinnúmero de actividades del instituto.

### Autonomía

El consejero advirtió que “sería un gran retroceso que el INE perdiera autonomía” en la próxima reforma electoral.

### Imparcialidad

“Solo una autoridad electoral autónoma puede garantizar un arbitraje imparcial”, puntualizó.

ta es la primera muestra de que quieren que participemos como órgano electoral”, remarcó.

Por parte de la comisión presidencial estuvieron presentes la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; José Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital; Ernestina Godoy, consejera jurídica de Presidencia; Lázaro Cárdenas Batel, jefe de la Oficina de Presidencia; el coordinador de Asesores de Presidencia, Jesús Ramírez, y el coordinador de Política y Gobierno, Arturo Zaldívar,

También se contó con la presencia de los consejeros Rita Bell López Vences, Claudia Zavala Pérez, Norma de la Cruz Magaña, Martín Faz Mora, Jorge Montaña Ventura, Arturo Castillo Loza y Uuc-kib Espadas Ancona, así como de la secretaria ejecutiva, Claudia Arlett Espino.

Durante el encuentro, el INE presentó diversos temas prioritarios como la organización de los procesos electorales y concurrencia de comicios ordinarios con los judiciales; tiempos en los que se ejecutaría la reforma electoral y calendarios electorales, entre otros. ■